

267087161

by Eny Setyowati

Submission date: 03-Aug-2023 02:05AM (UTC-0500)

Submission ID: 2140742378

File name: 267087161.pdf (97.08K)

Word count: 2360

Character count: 15099

TINDAK TUTUR DALAM PEMBELAJARAN BAHASA INDONESIA

¹
SISWA KELAS VII SMP NEGERI 2 PACITAN

TAHUN PELAJARAN 2016/2017

Nur Faelani ¹, Eny Setyowati ²

Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, STKIP PGRI Pacitan

nurfaelani8@gmail.com

ines4599@yahoo.com

ABSTRAK

³³ Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui jenis dan fungsi tindak tutur Searle yang terjadi dalam proses pembelajaran antara guru dan siswa kelas VII SMP Negeri 2 Pacitan Tahun Pelajaran 2016/2017. Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif kualitatif. Subjek penelitiannya adalah guru Bahasa Indonesia dan murid kelas VII C SMP Negeri 2 Pacitan yang berjumlah 32 siswa. Teknik pengambilan subjek kelas pada penelitian ini menggunakan *purposive sampling*. Pengumpulan data diperoleh dari observasi, dokumentasi, perekaman, dan wawancara. Metode analisis data digunakan dalam penelitian ini metode padan. Metode padan dalam analisis data yang peneliti gunakan juga melibatkan teknik dasar. Teknik dasar yang dimaksudkan adalah teknik Pilah Unsur Penting (PUP). Hasil analisis data diperoleh jenis tindak tutur Searle dalam proses pembelajaran di kelas VII C SMP Negeri 2 Pacitan yaitu lokusi, ilokusi, dan perlokusi. Fungsi tindak tutur yang tercatat adalah asertif yang, ekspresif, komisif, dan deklaratif.

Kata Kunci: Tindak Tutur Searle, Jenis Tindak Tutur, Fungsi Tindak Tutur, Pembelajaran Bahasa Indonesia

PENDAHULUAN

Bahasa selalu digunakan dalam kehidupan bermasyarakat. Bahasa digunakan sebagai alat komunikasi antarsesama. Dengan bahasa manusia dapat mengekspresikan ide dan gagasan yang dipikirkan. Selain sebagai alat

komunikasi dan ekspresi, bahasa juga digunakan sebagai sarana penyampaian informasi. Sebagai sarana penyampai informasi, bahasa harus digunakan dengan baik dan benar. Agar apa yang disampaikan penutur diterima sama oleh mitra tutur.

Penggunaan bahasa tidak dapat

dilepaskan dari konteks sosial penggunaan. Salah satunya adalah konteks penggunaan bahasa di bidang pendidikan. Berbagai aktivitas di bidang pendidikan menggunakan bahasa Indonesia sebagai bahasa pengantar. Hal ini dapat dilihat pada aktivitas pembelajaran di sekolah. Proses pembelajaran yang melibatkan guru dan siswa terjadi setiap hari aktif di kelas.

Penggunaan bahasa dalam pembelajaran di kelas merupakan realitas komunikasi yang berlangsung dalam interaksi kelas. Bahasa yang digunakan guru sebagai media penyampai informasi tidak selalu dengan ragam tertentu. Guru memiliki kecenderungan untuk mempergunakan dua bahasa atau lebih secara bergantian atau dicampur yang disesuaikan dengan situasi.

Tuturan guru berbeda dengan tuturan seorang penceramah, orator dalam kampanye, komentator dalam pertandingan olahraga atau seorang sales. Dalam kegiatan belajar-mengajar di kelas guru mendominasi untuk melakukan tindak tutur kepada siswanya. Tindak tutur yang dilakukan guru bertujuan untuk menarik perhatian dan memengaruhi bahkan meyakinkan siswa agar melakukan yang diharapkan oleh seorang guru. Tindak tutur guru yang

digunakan pada saat mengajar sangat penting dalam memberdayakan anak didik dengan mengedepankan motivasi kepada anak didiknya. Semangat untuk belajar akan tumbuh akibat tuturan yang disampaikan oleh guru.

Seorang guru dalam menyampaikan ilmu kepada siswa dituntut untuk memahami karakter siswa, usia siswa, materi yang akan disampaikan, dan metode pengajaran yang akan digunakan. Guru harus memahami tindak tutur bahasa yang digunakan agar siswa dapat memahami materi yang disampaikan oleh guru. Oleh karena itu tindak tutur yang digunakan oleh guru benar-benar harus baik dan benar agar siswa mampu menyerap materi dengan baik. Penyampaian pesan dalam proses pembelajaran tidak menutup kemungkinan adanya *misscommunication* antara guru dan siswa. Sehingga, dalam hal ini diperlukan pemahaman dan analisis untuk mengetahui maksud dan makna penutur dibalik tuturan. Untuk itu penelitian tentang tindak tutur Searle dalam pembelajaran Bahasa Indonesia pada siswa kelas VII SMP Negeri 2 Pacitan Tahun Pelajaran 2016/2017 ini dilakukan dengan pendekatan pragmatik dan mempertimbangkan konteks yang mengikatnya.

Tujuan dari penelitian ini ada dua yaitu tujuan umum dan tujuan khusus. Tujuan umum dalam penelitian ini adalah untuk mengetahui tindak tutur guru dan siswa dalam proses pembelajaran di kelas VII SMP Negeri 2 Pacitan Tahun Pelajaran 2016/2017. Sedangkan tujuan khususnya untuk mendeskripsikan wujud dan fungsi tindak tutur Searle dalam proses pembelajaran antara guru dan siswa kelas VII SMP Negeri 2 Pacitan Tahun Pelajaran 2016/2017.

KAJIAN TEORI

Berdasarkan dengan tujuan yang akan dicapai, maka peneliti menggunakan kajian pustaka untuk menganalisis data yang diperoleh. Kajian pustaka yang peneliti gunakan diantaranya (a) pengertian pragmatik; (b) jenis tindak tutur; dan (c) fungsi tindak tutur. Pragmatik merupakan cabang ilmu bahasa yang mengkaji segala aspek makna tuturan berdasarkan maksud penutur.

Jenis tindak tutur menurut Searle dibagi menjadi tiga yaitu tindak tutur lokusi, ilokusi, dan perlokusi. Tindak tutur lokusi adalah tindak tutur untuk menyatakan sesuatu. Tindak tutur ini disebut sebagai *The Act Of Saying Something* (Searle dalam Wijana, 2009:20). Tindak tutur ilokusi dapat

diidentifikasi sebagai tindak tutur yang berfungsi untuk menginformasikan sesuatu dan melakukan sesuatu tindak tutur untuk menyatakan sesuatu.

Tindak tutur ini disebut sebagai *The Act Of Saying Something* (Searle dalam Wijana, 2009:22). Tindak tutur perlokusi adalah tindak tutur yang pengutaraannya dimaksudkan untuk mempengaruhi lawan tutur disebut dengan tindak tutur perlokusi. Tindak tutur ini disebut *The Act Of Affecting Someone* (Searle dalam Wijana, 2009:23).

Fungsi tindak tutur menurut Searle yaitu fungsi asertif, direktif, ekspresif, komisif, dan deklarasi. Asertif merupakan tindak tutur yang mengikat penuturnya kepada kebenaran atas apa yang dikatakannya. Misalnya, mengatakan, melaporkan, dan menyebutkan (Searle dalam Leech, 1993:164). Direktif adalah tindak tutur yang dilakukan penuturnya dengan maksud agar lawan tutur melakukan tindakan yang disebutkan di dalam tuturan itu. Misalnya menyuruh, memohon, menuntut, menyarankan, dan menantang (Searle dalam Leech, 1993:164). Ekspresif yaitu tindak tutur yang dilakukan dengan maksud agar tuturannya diartikan sebagai evaluasi mengenai hal yang disebutkan di dalam

tuturan itu. Misalnya memuji, mengucapkan terima kasih, mengkritik, dan mengelak. Komisif merupakan tindak tutur yang mengikat penuturnya untuk melaksanakan apa yang disebutkan di dalam tuturannya. Misalnya berjanji, bersumpah, dan mengancam (Searle dalam Leech, 1993:164) dan deklarasi adalah tindak tutur yang dilakukan si penutur dengan maksud untuk menciptakan hal (status, keadaan, dan sebagainya) yang baru. Misalnya memutuskan, membatalkan, melarang, mengizinkan, dan memberi maaf (Searle dalam Leech, 1993:165).

METODE PENELITIAN

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Penelitian ini mendeskripsikan tindak tutur Searle dalam pembelajaran Bahasa Indonesia siswa kelas VII SMPN 2 Pacitan dengan situasi yang alamiah.

Metode deskriptif merupakan prosedur pemecahan masalah yang diselidiki dengan menggambarkan keadaan subjek atau objek pada saat sekarang berdasarkan fakta-fakta yang tampak atau sebagaimana adanya. Menurut Moleong (2013:6), penelitian kualitatif adalah penelitian yang dimaksud untuk memahami fenomena tentang apa yang dialami misalnya,

perilaku, persepsi, bahasa pada suatu konteks khusus yang alamiah serta memanfaatkan berbagai metode.

Metode penelitian kualitatif adalah metode penelitian yang berlandaskan pada filsafat *postpositivisme*, digunakan untuk meneliti pada kondisi objek yang alamiah, di mana peneliti adalah sebagai instrumen kunci. Metode penelitian kualitatif melakukan pengambilan sampel sumber data secara *purposive sampling*, teknik pengumpulan data dan dengan triangulasi (gabungan), analisis data bersifat induktif/kualitatif, dan hasil penelitian kualitatif lebih menekankan makna dari pada generalisasi (Sugiyono, 2011:126). Penelitian kualitatif sering disebut penelitian naturalistik karena penelitian dilakukan pada kondisi yang alamiah (*natural setting*); disebut juga sebagai metode kualitatif, karena data yang terkumpul dan analisisnya lebih bersifat kualitatif (Sugiyono, 2011:12).

Subjek dalam penelitian adalah guru Bahasa Indonesia dan siswa kelas VII SMPN 2 Pacitan. Teknik pengambilan subjek pada penelitian ini adalah secara *purposive sampling*. *Purposive sampling* adalah teknik penentuan sampel dengan pertimbangan tertentu (Sugiyono, 2011:126).

Pertimbangan tersebut didasarkan pada pemilihan siswa yang dianggap mampu untuk mendukung peneliti dalam mencapai tujuan penelitian. Pertimbangan informasi tersebut didasarkan pada observasi. Baik pengamatan langsung maupun wawancara terhadap guru serta siswa. Objek dalam penelitian ini adalah tindak tutur yang digunakan oleh guru dan siswa ketika pembelajaran Bahasa Indonesia di SMPN 2 Pacitan berlangsung.

Pengumpulan data dilakukan dengan observasi, wawancara dan dokumentasi. Observasi dilakukan saat sebelum pengambilan data dan saat pengambilan data. Pengamatan intensif dilakukan saat pengambilan data. Wawancara dilakukan kepada guru maupun siswa, sedangkan dokumentasi berisi tentang hasil rekaman tuturan antara guru dan siswa serta dokumentasi berupa foto.

Analisis data menggunakan metode padan dengan teknik dasar adalah Teknik Unsur Penentu. Alat yang digunakan dalam teknik ini adalah mental peneliti sendiri. Kegiatan menganalisis data yang dilakukan meliputi penyeleksian data, pengklasifikasi dan pengkodean data sesuai dengan tujuan penelitian.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Berdasarkan hasil observasi

penelitian di SMPN 2 Pacitan kelas VII C diketahui bahwa guru dalam proses pembelajaran menggunakan tindak tutur ilokusi yang meliputi asertif, direktif, ekspresif, komisif, dan deklarasi. Tindak tutur tersebut merupakan tindak tutur menurut *Searle* yang akan dibahas dalam penelitian ini. Pada proses pembelajaran siswa sangat antusias sekali menanggapi setiap pertanyaan ataupun perintah yang diberikan oleh guru, sehingga data yang peneliti peroleh cukuplah baik. Interaksi antara guru dan siswa ketika proses pembelajaran berlangsung dapat dikatakan aktif, akan tetapi ada sebagian siswa yang enggan memperhatikan pembelajaran dan terkesan pasif, sehingga siswa yang aktif belum sepenuhnya menyeluruh dan hanya siswa tertentu saja yang dapat menyerap materi dengan baik.

Data yang diperoleh pada penelitian ini berasal dari hasil pengamatan pembelajaran Bahasa Indonesia antara guru dan siswa. Hasil penelitian tersebut yaitu pemerolehan jenis-jenis dan fungsi-fungsi tindak tutur. Jenis tindak tutur yang diperoleh yaitu tindak tutur lokusi, ilokusi, dan perlokusi..

Tindak tutur lokusi dapat diidentifikasi sebagai tindak tutur untuk menyatakan sesuatu. Tindak tutur

ini disebut sebagai *The Act Of Saying Something* (Searle dalam Wijana, 2009:20). Tindak tutur ilokusi merupakan tindak tutur yang berfungsi untuk menginformasikan sesuatu dan melakukan sesuatu tindak tutur untuk menyatakan sesuatu. Tindak tutur ini disebut sebagai *The Act Of Saying Something* (Searle dalam Wijana, 2009:22). Tindak tutur perlokusi adalah tindak tutur yang pengutaraannya dimaksudkan untuk mempengaruhi lawan tutur. Tindak tutur ini disebut *The Act Of Affecting Someone* (Searle dalam Wijana, 2009:23).

Selain jenis tindak tutur, peneliti memperoleh fungsi tindak tutur dalam penelitian ini yaitu (a) tindak tutur asertif, yaitu tindak tutur yang mengikat penuturnya kepada kebenaran atas apa yang dikatakannya. Misalnya, mengatakan, melaporkan, dan menyebutkan (Searle dalam Leech, 1993:164). Data yang termasuk asertif yaitu “Dua kata atau lebih yang pelafalannya sama” (materi macam-macam majas) (b) tindak tutur direktif, yaitu tindak tutur yang dilakukan penuturnya dengan maksud agar lawan tutur melakukan tindakan yang disebutkan di dalam tuturan itu. Misalnya menyuruh, memohon, menuntut, menyarankan, dan menantang (Searle dalam Leech,

1993:164). Data yang termasuk direktif yaitu “Candra halaman 586 tentang apa?” (materi puisi) (c) tindak tutur ekspresif, yaitu tindak tutur yang dilakukan dengan maksud agar tuturannya diartikan sebagai evaluasi mengenai hal yang disebutkan di dalam tuturan itu. Misalnya memuji, mengucapkan terima kasih, mengkritik, dan mengelak. (Searle dalam Leech,1993:164). Data yang termasuk ekspresif yaitu “Ini namanya bisa disebut candra itu parasit. Suka mengganggu semua orang!” (menegur salah satu murid karena suka mengganggu temannya) (d) tindak tutur komisif, yaitu tindak tutur yang mengikat penuturnya untuk melaksanakan apa yang disebutkan di dalam tuturannya. Misalnya berjanji, bersumpah, dan mengancam (Searle dalam Leech, 1993:164). Data yang termasuk komisif adalah “Siapa yang dapat menjawab nanti akan mendapatkan hadiah!” (menjanjikan kepada siswa untuk memberikan hadiah bagi siswa yang dapat menjawab pertanyaan dengan baik dan sesuai) (e) tindak tutur deklarasi, yaitu tindak tutur yang dilakukan si penutur dengan maksud untuk menciptakan hal (status, keadaan, dan sebagainya) yang baru. Misalnya memutuskan, membatalkan, melarang, mengizinkan, dan memberi

maaf (Searle dalam Leech, 1993:165). Data yang termasuk deklarasi adalah “*Hari ini belum ada yang menjawab dengan baik, hadiahnya dibatalkan saja ya?*” (guru memancing siswa untuk menjawab pertanyaan dengan cara ingin membatalkan hadiah yang akan diberikan).

Berdasarkan hasil pembahasan di atas diperoleh jenis tindak tutur Searle dalam proses pembelajaran di kelas VII C SMP Negeri 2 Pacitan yaitu lokusi, ilokusi, dan perlokusi. Selain jenis tindak tutur, diperoleh fungsi tindak tutur dalam proses pembelajaran di kelas VII C SMP Pacitan. Adapun fungsi tindak tutur tersebut adalah asertif, direktif, ekspresif, komisif, serta deklaratif.

Dari data tersebut, penutur yang paling mendominasi adalah guru, siswa lebih dominan menjadi mitra tutur, akan tetapi ada beberapa siswa yang menjadi penutur ketika akan mengatakan atau melaporkan sesuatu. Dalam penelitian guru lebih banyak bertanya kepada siswa karena pada waktu itu materi yang disampaikan telah selesai dan guru mengevaluasi setiap pembelajaran dengan memberikan pertanyaan setiap siswa. Pertanyaan tersebut akan dijadikan guru sebagai tolak ukur berhasil tidaknya pembelajaran selama ini. Jenis tindak tutur yang sering

digunakan adalah jenis tindak direktif. Fungsi tindak tutur ini digunakan guru untuk menyuruh, memperingatkan, serta bertanya kepada siswa.

SIMPULAN

Simpulan

Berdasarkan hasil penelitian pada proses pembelajaran di kelas VII C SMP Negeri 2 Pacitan terdapat jenis tindak tutur menurut teori Searle sebagai berikut : (a) Tindak tutur lokusi yaitu untuk menginformasikan sesuatu tanpa pengaruh untuk melakukannya, (b) Tindak tutur ilokusi merupakan tindak tutur yang mengandung maksud dan fungsi atau daya ujar, (c) Tindak tutur perlokusi yaitu tindak tutur yang pengutaraannya dimaksudkan untuk memengaruhi lawan tutur.

Selain jenis tindak tutur menurut teori Searle, peneliti juga memperoleh data mengenai fungsi tindak tutur menurut teori Searle sebagai berikut : (a) Asertif yaitu tindak tutur yang mengikat penuturnya kepada kebenaran atas apa yang dikatakannya. Fungsi asertif meliputi mengatakan, melaporkan, dan menyebutkan, (b) Direktif adalah tindak tutur yang dilakukan penuturnya dengan maksud agar lawan tutur melakukan tindakan yang disebutkan di dalam tuturan itu. Fungsi direktif yaitu menyuruh,

memperingatkan, serta pertanyaan, (c) Ekspresif merupakan tindak tutur yang mengungkapkan atau mengutarakan sikap psikologis penutur terhadap keadaan yang tersirat dalam tindak tutur. Fungsi ekspresif yakni memuji dan mengelak, (d) Komisif ialah tindak tutur yang mengikat penuturnya untuk melaksanakan apa yang disebutkan di dalam tuturannya. Fungsi komisif meliputi berjanji dan mengancam, (e) Deklarasi merupakan tindak tutur yang dilakukan si penutur dengan maksud untuk menciptakan hal (status, keadaan, dan sebagainya) yang baru. Fungsi deklarasi yaitu memutuskan, membatalkan, serta melarang.

Berdasarkan data tersebut tindak tutur yang sering muncul dalam pembelajaran adalah tindak tutur ilokusi, perlokusi, dan direktif. Guru lebih banyak bertanya kepada siswa dikarenakan pada saat itu materi yang disampaikan telah selesai, sehingga guru melaksanakan evaluasi pembelajaran dengan memberikan pertanyaan kepada setiap siswa.

DAFTAR PUSTAKA

- Azwar, S. 2009. *Metode Penelitian*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Leech, Geoffrey. 1993. *Prinsip-Prinsip Pragmatik*. Jakarta: Universitas Indonesia.

⁶ Moleong, Lexy J. 2013. *Metode Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya Offset.

Sugiyono. 2011. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta.

³¹ Wijana, Putu. 2009. *Analisis Wacana Pragmatik: Kajian Teori dan Analisis*. Surakarta: Yuma Pustaka.

ORIGINALITY REPORT

28%

SIMILARITY INDEX

24%

INTERNET SOURCES

15%

PUBLICATIONS

8%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** Novita Sari, Wakijo Wakijo. "PENGARUH PEMANFAATAN PERPUSTAKAAN SEKOLAH DAN MINAT BACA SISWA TERHADAP HASIL BELAJAR IPS TERPADU SISWA KELAS VII SEMESTER GENAP SMP NEGERI 2 METRO TAHUN PELAJARAN 2016/2017", PROMOSI (Jurnal Pendidikan Ekonomi), 2017
Publication 1%
- 2** Submitted to LL DIKTI IX Turnitin Consortium Part II
Student Paper 1%
- 3** sediaskripsiptk.wordpress.com
Internet Source 1%
- 4** asoreikippgri.blogspot.com
Internet Source 1%
- 5** Dina Amalia, Joko Sutarto, Yuli Kurniawati Sugiyo Pranoto. "Pengaruh Pembelajaran Jarak Jauh Bermuatan STEAM Terhadap Karakter Kreatif dan Kemandirian", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2021 1%

6	journal.bungabangsacirebon.ac.id Internet Source	1 %
7	Makhshushi Zakiyah. "IMPLEMENTASI ETIKA BISNIS ISLAM PADA BISNIS SE MANIS DI SITIBONDO", <i>Al-Idarah : Jurnal Manajemen dan Bisnis Islam</i> , 2021 Publication	1 %
8	ojs.stkippgri-lubuklinggau.ac.id Internet Source	1 %
9	Submitted to Southville International School and Colleges Student Paper	1 %
10	repo.undiksha.ac.id Internet Source	1 %
11	seminar.uad.ac.id Internet Source	1 %
12	Orin Hidayusa Wiza, Utari Prisma Dewi. "Implikasi sikap sosial, minat menambah jumlah waktu belajar, dan ketertarikan berkarir di bidang IPA", <i>Natural: Jurnal Ilmiah Pendidikan IPA</i> , 2020 Publication	1 %
13	docslib.org Internet Source	1 %

14	Internet Source	1 %
15	repository.um.ac.id Internet Source	1 %
16	Ashabul Maimanah, Alia Rohali, Khoilula Hanum Tanjung, Maysarah Rabiul Aulia Damanik et al. "Metode Pengendalian Anak Usia Dini agar Tidak Kecanduan Gadget", <i>Mimbar Kampus: Jurnal Pendidikan dan Agama Islam</i> , 2023 Publication	1 %
17	Submitted to Universitas Terbuka Student Paper	1 %
18	andrianomi96.blogspot.com Internet Source	1 %
19	Novi Wiji Lestari, Sudartomo Macaryus. "ALIH KODE DAN CAMPUR KODE BAHASA JAWA DALAM PENGAJIAN SELAPANAN DUSUN GEDANGAN DESA NGARGOSOKA", Caraka, 2018 Publication	1 %
20	lppm.stkippacitan.ac.id Internet Source	1 %
21	repository.umj.ac.id Internet Source	1 %

22	Gallant Karunia Assidik, Shindy Tresna Vinansih, Erry Widya Kustanti. "Tindak Tutur Ekspresif pada Penulisan Utas Mengenai Politik, Ekonomi dan Sosial", Jurnal Onoma: Pendidikan, Bahasa, dan Sastra, 2023 Publication	1 %
23	Submitted to Universitas Islam Riau Student Paper	1 %
24	garuda.ristekdikti.go.id Internet Source	1 %
25	journal.unwim.ac.id Internet Source	1 %
26	sofianasma.wordpress.com Internet Source	1 %
27	Submitted to Universitas Jambi Student Paper	<1 %
28	cahyaartika.blogspot.com Internet Source	<1 %
29	ejurnal.unisri.ac.id Internet Source	<1 %
30	Isfdiscourse.org Internet Source	<1 %
31	openjournal.unpam.ac.id Internet Source	<1 %

32	ejournal.kampusmelayu.ac.id Internet Source	<1 %
33	eprints.unpam.ac.id Internet Source	<1 %
34	Andi Nur Hayati. "A Study on Speech within the Marriage Ceremony of the Luwu Community, South Palopo in Basse Santempe (Bastem)", Tamaddun, 2019 Publication	<1 %
35	callforpapers.uksw.edu Internet Source	<1 %
36	ejournal.upi.edu Internet Source	<1 %
37	etd.umy.ac.id Internet Source	<1 %
38	lambertconsultraining.com Internet Source	<1 %
39	senengemaca.blogspot.co.id Internet Source	<1 %
40	www.e-journal.my.id Internet Source	<1 %
41	www.sciencegate.app Internet Source	<1 %

- | | | |
|----|---|------|
| 42 | Gusnarib Gusnarib. "PERAN BAHASA IBU SEBAGAI PENETRALISASI BAHASA "GAUL" TERHADAP PEMBENTUKAN KARAKTER ANAK DI KOTA PALU", Musawa: Journal for Gender Studies, 2019
Publication | <1 % |
| 43 | Retno Priyadi, Victor G Simanjuntak, Fitriana Puspa Hidasari. "KOMPETENSI MENGAJAR MAHASISWA PPL PRODI PENDIDIKAN JASMANI FKIP UNTAN TA 2019/ 2020 KOTA PONTIANAK", Jurnal Pendidikan dan Pembelajaran Khatulistiwa (JPPK), 2022
Publication | <1 % |
| 44 | jurnal.unmas.ac.id
Internet Source | <1 % |
| 45 | tlgkautsar.wordpress.com
Internet Source | <1 % |
| 46 | unsri.portalgaruda.org
Internet Source | <1 % |
| 47 | Teza Dwi Putri, Dian Eka Chandra Wardhana, Suryadi Suryadi. "TINDAK TUTUR DIREKTIF PADA NOVEL BIDADARI-BIDADARI SURGAKARYA TERE LIYE", Jurnal Ilmiah KORPUS, 2019
Publication | <1 % |
| 48 | Makhromi. "Implementasi Metode Concept Mapping Untuk Mewujudkan Minat Belajar | <1 % |

Siswa Di MTs Mujahidin Purworejo Kepung Kediri", Indonesian Journal of Humanities and Social Sciences, 2020

Publication

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography On